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Ordenaciones en el Cerro de los Ángeles

El próximo viernes 12 de octubre, a las 18:00h, 
tendrá lugar la ceremonia de ordenación presbiteral de:

D. Francisco Javier Bronchalo Serrano, 
D. Rafael Fernández Rivero y 

D. Juan Manuel González Barrios.

Y de ordenación diaconal de:

D. Álvaro Antonio Aceituno García, 
D. José Manuel Moreno Domínguez, 

D. Manuel Moreno Jiménez y 
D. Bernardo Zulliger Pizarro.

Jóvenes en Picos de Europa

Crónicas 
de verano 

para el 
nuevo curso

Familias de Acción Católica en Tortosa



E s grande la preocupación de los pa-
dres, profesores, sacerdotes, supe-
riores, jefes, mandos intermedios, au -

to ridades… de todo tipo; por la falta de inte-
rés o de la eficacia de sus mandatos, conse-
jos, disposiciones, enseñanzas… de todo ti-
po; en los hijos, alumnos, discípulos, feligre-
ses, subordinados, amigos, parientes, veci-
nos, compañeros… de todo tipo.
Se practica, aunque muchos no conocen el
dicho, el “por un oído me entra y por otro
me sale”, o el “paso de rollos”, o “paso de
los mayores”…
Pero la Sagrada Escritura, la experiencia, la
psicología, la pedagogía, nos animan a ha-
blar, a aconsejar, a trasmitir criterios, a in-
culcar principios, aunque no
escuchen, aunque no quie-
ran saber nada.
Así, p. ej., leemos: “Ellos, te
hagan caso o no te hagan
caso, pues son un pueblo
re belde” (Ez 2,5); “Proclama
la Palabra de Dios, insiste
con ocasión o sin ella, argu-
ye, reprende, exhorta, con
toda paciencia y doctrina” 
(2 Tm 4,2).
En general, nuestros ante-

pasados no lo tuvieron fácil.
El argumento es: algo les
que da, lo que escuchen, el
buen ejemplo que vean, lo
tendrán dentro; en algún
momento saldrá.
En alguna película allá por los
50 ó 60, uno de los protago-
nistas se enfadaba, rompía,
con el otro: “¡Me voy y no vol-
veré!”. Y el otro le decía: “¡Vol -
verás, pidiendo perdón!”. Y,
mientras se alejaba, escucha-
ba una voz en off que iba repi-
tiendo: “¡Volve rás y me pedi-
rás perdón!”.
“En los pequeños es casi es-
pontánea la pasión por las
historias y por la historia.
Por eso del mismo modo
que no debemos tener miedo
de hablarles de Dios, del
Paraíso, de la oración, de los Ángeles, tam-
poco debemos pensar que no estén intere-
sados en la historia. Adán, Noé, Moisés,
David... a través de nuestra narración (que
hoy puede ser fácilmente enriquecida con

breves filmaciones) llegan a ser, antes in-
cluso que los personajes de los dibujos
animados, sus héroes, que se imprimirán
para siempre en su memoria. Los llevarán
dentro de sí incluso aunque piensen que
los han olvidado” (I bambini ci guardano,
fraternitàemissione, Anno XVI n, 8/9, agos-
to-septiembre 2012).
En el contexto de configurar la sociedad 
de acuerdo con el querer de Cristo, J.
Ratzinger habla de dos elementos: “las es-
tructuras y los ambientes del mundo” con
los términos instituta et mores: las institu-
ciones y las costumbres, entendiendo por
costumbres “un tejido de convicciones fun -
damentales que se manifiestan en la forma

de vida, que dan concreción
al consenso sobre los indis-
cutibles valores fundamen -
tales de la vida humana”
(Iglesia, ecumenismo y polí-
tica).
Hay que trasmitir a todos los
“primeros principios”: “Man   -
 tente dentro de los límites
de la templanza; condúcete
de una forma tal que sea
digna de un hombre; com-
pórtate con los demás en la
forma en que tú deseas que
ellos se comporten contigo
(regla de oro); da a cada uno
lo suyo (justicia); no corres-
pondas al bien con el mal
(agradecimiento); cumple la
palabra dada (fidelidad);
obedece a la legítima autori-
dad. Estos son los princi-
pios morales evidentes por
sí mismos” (J. Messner,
Ética social). 
A lo que se puede añadir ide-
as como: “Las cosas no son
malas porque están prohibi-
das, sino que están prohibi-
das porque son malas”; “El
criminal nunca gana”; “Los
cómplices, por definición, se
traicionan”; etc. Mejor: pre-
sentar la bondad, la verdad,
y la belleza de la vida cristia-

na; ser positivos, optimistas.
En definitiva: no dejemos de hablar, acon-
sejar, orientar… prudentemente, sin ser
pesados: queda dentro; en algún momento
saldrá.
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sumario

AUNQUE NO TE 
HAGAN CASO

“Educar a los jóvenes en
la justicia y la paz.
Invertir en los jóvenes
para combatir el racismo
y el extremismo político”
(Isabel Cuenca Anaya,
Secretaria General, Justicia y
Paz, Boletín nº 27)

“¿No era, acaso, más
corrupta y difícil la
sociedad del imperio
Romano que Pablo y sus
colaboradores
evangelizan? ¿No
pertenecían muchos de
los convertidos por Pablo
a los bajos fondos,
tarados con graves
vicios?” (Atilano Alaiz, La fe,
encuentro y envío)



E n la JMJ, agosto de 2011, Benedicto
XVI anunció en Madrid que San Juan
de Ávila sería pronto declarado

Doctor de la Iglesia. No fue una sorpresa,
pues ya hace años que se venía trabajando
por este reconocimiento al patrón del clero
español, con el apoyo pleno de la Con fe -
rencia Episcopal Española. Pero sí causó
gran sorpresa para muchos cuando, en ma-
yo de 2012, ante miles de peregrinos que
fueron a la Plaza de San Pedro para rezar el
Regina Coeli, Benedicto XVI dijo: “Me com-
place anunciar que el 7 de octubre, día que
comienza la Asamblea del Sínodo de los
Obispos, proclamaré a San Juan de Ávila y
a Santa Hildegarda de Bingen Doctores de
la Iglesia universal”.

¿Quien es Hildegarda de Bingen, la mujer
que acompañará a Juan de Ávila a recibir
el Doctorado?
El Beato Juan Pablo II dijo de ella: “Enri -
quecida con particulares dones sobrenatu-
rales desde su tierna edad, Santa Hilde -
garda profundizó en los secretos de la teo-
logía, medicina, música y otras artes, y es-
cribió abundantemente sobre ellas, ponien-
do de manifiesto la unión entre la Reden -
ción y el Hombre”. 
Benedicto XVI le dedicó dos Audiencias
Generales, los días 1 y 8 de septiembre de
2010, y entre otras cosas dijo: “Las visiones
místicas de Hildegarda se parecen a las de
los profetas del Antiguo Testamento: expre-
sándose con las categorías culturales y reli-
giosas de su tiempo, interpretaba las Sa -
gradas escrituras a la luz de Dios, aplicán-
dolas a las distintas circunstancias de la vi-
da (…) Las visiones místicas de Hilde garda
son ricas en contenidos teológicos. Hacen
referencia a los principales acontecimientos
de la historia de la salvación, y usan un len-
guaje principalmente poético y simbólico”.
No eran los primeros papas en reconocerlo
porque Eugenio III y el Concilio de Tréveris
(1148) habían dicho lo mismo en vida de
Hildegarda. Sin embargo Hildegarda de Bin -
gen nunca había sido oficialmente canoni-
zada, aunque santa la declaró el pueblo lla-
no (al igual que ha sucedido con otros mu-
chos santos a los que veneramos) cuando
todavía estaba en vida. Y existen testimo-
nios documentados de los siglos XIII y XIV
que prueban que desde su muerte, obispos
y hasta el papa Juan XXII (1249-1334) con-

cedían indulgencias a quienes visitaban la
tumba de la santa (sic), permitiendo su cul-
to en sus diócesis. 

Pero ha sido ahora, el día 10 de mayo de
2012, cuando el papa Benedicto XVI ha pro-
clamado santa a Hildegarda de Bingen, ex-
tendiendo su culto a la Iglesia universal. El
7 de octubre, recibiendo el título de Doc -
tora, Santa Hildegarda habrá llegado al má-
ximo reconocimiento en la Iglesia. Después
de Santa Teresa de Jesús y Santa Catalina
de Siena, declaradas doctoras por Pablo
VI, y Santa Teresa del Niño Jesús, declara-
da doctora por Juan Pablo II, será la cuarta
mujer que alcanza este título. 

Hildegarda de Bingen y La Santa Juana
Muchos se extrañarán que traiga aquí a La
Santa Juana, personaje español que des-
arrolla su actividad mística y predicadora en
el primer tercio del siglo XVI y al que dedi-
qué mi Tesis de doctorado en teología. Sin
embargo, son todos los comentaristas de la
predicación y vida de Juana de la Cruz los
que nos hablarán de ella como voz de trom-
peta, comparándola con las grandes maes-
tras medievales: Brígida, Matilde, Hilde -
garda, Gertrudis, Catalina de Siena, Án-
gela de Foligno e Isabel de Esconangia. 
Fray Pedro Navarro, biógrafo de Juana de
la Cruz, escribe: “ apenas se hallará revela-
ción en la vida desta santa virgen, de quien
no se pueda traer consequiencia y ejemplo
semejante en las revelaciones de santa
Gertrudis, de santa Hildegardis, de santa
Ángela de Fulgino, de santa Isabel de Es -
conangia y de santa Brígida. (…)La vida de
esta seráfica virgen en la grandeza de su
santidad y singularidad de sus gracias y fa-

vores divinos, la hallo tan parecida a las de
santa Hilde garda y santa Brígida (…).” 
Y el Venerable Francisco de Torres, tras
ponerla al lado de todas estas grandes
maestras y predicadoras medievales, termi-
na afirmando:“Esta santa, legítima y verda-
derísima hija suya (de la Iglesia) que cierto
que en nuestros tiempos y aún en estos
doscientos años pasados, no sé yo ninguna
mujer, saco a Santa Catalina de Siena, que
más testimonio haya dado por vida y pala-
bras de las verdades de nuestra fe y que
más de directo haya contradicho a toda sec-
ta o error…”.

Reconocimiento del “genio” femenino
Juan Pablo II escribió en Mulieris dignita-
tem, 31: “La Iglesia expresa su agradeci-
miento por todas las manifestaciones del
“ge nio” femenino aparecidas a lo largo de la
historia, en medio de los pueblos y de las
naciones; da gracias por todos los carismas
que el Espíritu Santo otorga a las mujeres
en la historia del pueblo de Dios, por todas
las victorias que debe a su fe, esperanza y
caridad; manifiesta su gratitud por todos
los frutos de santidad femenina”. Y Bene -
dicto XVI, en sus Catequesis de 1 y 8 de
sep tiembre de 2010, hablando de la contri-
bución peculiar de las mujeres a la teología,
afirma: “porque son capaces de hablar de
Dios y de los misterios de la fe con su pecu-
liar inteligencia y sensibilidad”. Y nos invita
a invocar al Espíritu Santo “a fin de que sus-
cite en la iglesia mujeres santas y valientes,
como Santa Hildegarda de Bingen, que, va-
lorizando los dones recibidos de Dios, den
su valiosa y peculiar contribución al creci-
miento espiritual de nuestras comunidades
y de la Iglesia de nuestro tiempo”.
El 7 de octubre peregrinaré a Roma. Como
sacerdote secular, quiero ser testigo de la
proclamación de San Juan de Ávila como
Doctor. Como estudioso de una mujer ca-
rismática y predicadora como es La Santa
Juana, quiero ser testigo de la proclamación
como Doctora de Santa Hildegarda de Bin -
gen, en la esperanza de que La Santa Juana
sea reconocida pronto como Santa y como
mujer predicadora que, iluminada por el
Espíritu Santo, habló de Dios con su pecu-
liar inteligencia y sensibilidad femenina e
iluminó a la orden franciscana y a la Iglesia
de su tiempo. 

Inocente García de Andrés
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DOCTORA DE LA IGLESIA
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SANTA HILDEGARDA DE BINGEN
(1098-1179) 
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2 Encuentro de Arciprestes y Delegados en el Cerro.
a las 18:00h Inicio de curso del Centro Diocesano de Teología.

12 a las 12:00h Consagración del altar de la P. Nuestra Señora del
Pilar, en Valdemoro.

a las 18:00h Ordenaciones en el Cerro.
13 a las 19:00h Toma de Posesión de Manuel Torres, como Párroco

de las Angustias, en Aranjuez
14 a las 13:00 Toma de Posesión de Javier Zapata, como Párroco de

Cristo Liberador, en Parla.
15 y 16 Consejo Presbiteral
20 Encuentro Laicos en Marcha, en la Parroquia Santa

Maravillas, en Getafe
21 Convivencia de Catequesis en los Salesianos, en

Aranjuez.
27 Encuentro de Movimientos y Asociaciones de la

Delegación de Apostolado Seglar.
28 a las 13:00h Entronización de la reliquia del Beato Juan Pablo II,

en la Parroquia Santa Ana, en Fuenlabrada.

Sr. Obispo: agenda Octubre 2012

ABIERTO EL PLAZO DE MATRICULACIÓN EN SEMITES
¿Aún no sabes lo que es
SEMITES? Una escuela de
ocio y tiempo libre que perte-
nece a la asociación Llam -
brión. Sí, sí, la de los campa-
mentos… Seguro que has
tenido a monitores este año
en tu campamento que sabí-
an un montón de juegos,
veladas, dinámicas… ¡seguro que eran de SEMITES! Arrancamos esta
nueva edición, y ya son 9, con muchas ganas e ilusión de formar a
nuevos jóvenes de la Diócesis y de fuera de ella. El curso es los fines
de semana, desde octubre a abril, por las tardes. Si eres mayor de 17
años, ponte en contacto con nosotros en el 696 645 597 o en el 669
521 081. ¡Te esperamos!

ÉRASE UNA FE
Documental. 84 minutos. 
¿Es igual la fe cristiana en el Amazonas, en el desierto africano y en las
cimas del Tibet? ¿Creen lo mismo los seguidores de Jesús indepen-

dientemente de la latitud en la que
vivan, la lengua en la que recen o los
trajes que vistan? Esa pregunta llevó a
Charles y Gabriel, dos jóvenes france-
ses, a recorrer el mundo para descu-
brir la catolicidad de la fe, la universa-
lidad del Evangelio, y el genio distinti-
vo que cada pueblo aporta a su expe-
riencia religiosa. El resultado es este
documental que, en hora y media, nos
sumerge en otros mundos en los que
la Cruz del resucitado sigue presente. 
Se estrenó el 14 de septiembre y está
disponible en los siguientes cines:

PAZ (C/ Fuencarral 125), ALCALÁ ARTESIETE (C/ Alcalá 414) y LA
DEHESA CUADERNILLOS (Alcalá Norte).
w w w . f a c e b o o k . c o m / p a g e s / E r a s e - u n a - F e - e n - E s p a ñ a /
206715666124261

LIGA DIOCESANA DE FÚTBOL

4

BREVES

L a Liga Diocesana de Futbol Sala se prepara para una nueva edición. Las
parroquias recibirán pronto una carta de sus organizadores comunicán-

doles la fecha de la reunión y el nuevo reglamento. ¡Son ya 11 años jugando al
fútbol para dar gloria a Dios y fortalecer la pastoral! No todas las Ligas duran
tanto tiempo. Tampoco dan tanto fruto. Estas son las fotos y el testimonio de
alguien que hizo la Primera Comunión después de jugar la Liga del Curso que
acaba de terminar.

El fruto de la Liga

diocesana no es

sólo la Copa

CRISTO: EL CAMPEÓN DE MI VIDA

D urante este año he podido participar de la Liga Diocesana con el equipo
de la Parroquia Inmaculada Concepción de Alcorcón; para mí ha sido

una gran alegría, no sólo por el hecho de haber quedado campeones, sino por-
que a lo largo del año he podido ver cómo
Cristo se sirve de cualquier ocasión para
salir a tu encuentro. Así ha sucedido con
todo el equipo, pero en especial sobresa-
len tres casos de chicos que estaban bas-
tante alejados de la Iglesia, en los que se
ha visto que la pertenencia al equipo ha
solidificado amistades que se han refleja-
do en la vuelta al grupo de catequesis y en
la asistencia a la Eucaristía dominical:
David “Rodry”, David “Puchy” y, sin duda
el más importante, Be renguer, que ha
recibido su Primera Co munión a los 25
años, y al que personalmente he ido
acompañando en su formación. Como su catequista he visto en él cómo se ha
abierto a la gracia de Dios y gracias a Cristo y al fútbol nuestra amistad se ha
consolidado hasta la vida eterna.

Ángel M. Arviza

TERCER ENCUENTRO LAICOS EN MARCHA

LOS FIELES LAICOS Y LA NUEVA
EVANGELIZACIÓN

E l próximo fin de semana 20 y 21 de octubre se realizará en Getafe el
III Encuentro Laicos en Marcha, que este año estará marcado por

dos acontecimientos eclesiales: el año de la fe y el Sínodo de la Nueva
Evangelización. También los fieles laicos cristianos quieres sumarse a
esta dinámica evangelizadora desde sus propios ambientes de trabajo,
diversión, cultural etc.
El Encuentro tendrá lugar en la Parroquia Santa Maravillas y contará con
la participación de D. Joaquín López de Andújar, quien lo inaugurará con
la Eucaristía el sábado a las 10.00h. Asímismo D. Fernando Sebastián
compartirá sus reflexiones en torno a las evangelización y sus claves
actuales con todos los asistentes en el salón de actos de Santa Maravillas
a las 16.30h.
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GRAN ÉXITO DE LA 
EXPOSICIÓN DE ARTE SACRO

E l viernes 7 de septiembre se inauguraba la
Exposición de Arte Sacro en Col me nar de

Oreja, resultado del trabajo y esfuerzo de
muchos fieles e instituciones del territorio de la
Diócesis de Getafe. Hoy hablamos con D. Je sús
Folgado, Presidente de la Fundación San Juan y
uno de los comisarios de la Ex po sición.

¿Por qué una exposición de Arte Sacro,
cómo surgió la idea?
Porque se ha querido potenciar el conoci-
miento del patrimonio de las iglesias de la
Diócesis, que es rico y desconocido, incluso
en las propias comunidades de origen de las
obras. De hecho, en esta exposición, hay pie-
zas que jamás se han exhibido al público.

¿Ha sido complicado llevarla a cabo?
No, la preparación ha sido un trabajo de equi-
po. Hemos contado con la colaboración de D.
Luis Manuel Vallecillos, Delegado diocesano
de proyectos y obras, y de D. Alfonso Fer -
nández Cupeiro, Párroco de San Francisco y
Santa Clara de Asís, en Fuenlabrada, que son
también Comisarios de la exposición. Tam bién
es de agradecer la ayuda de la Real Her -
mandad del Santo Cristo del Humilladero de
Colmenar de Oreja y por supuesto del Ayun -
tamiento del municipio que tan generosamen-
te nos ha cedido el espacio en el Museo
Ulpiano Checa. Sin olvidar, por su puesto, a D.
Francisco Haro Donoso y su empresa de Res -
tauración y Construcción.

¿Cómo se eligió el lugar?
Queríamos aprovechar el Museo Municipal
dedicado al pintor de Colmenar de Oreja que
da nombre del museo. Las condiciones del
lugar hacen que las obras de arte resplandez-
can en su totalidad.

¿Con qué fondos se financia?
La exposición surge con un ánimo no lucrati-
vo por parte de los organizadores y eso ha
hecho que se abarataran mucho los costes.
Aunque debemos destacar que esto no ha in -
fluido en la calidad de la exposición, pues
hemos logrado una muestra de primera cate-
goría. El fin primero y único es la evangeliza-
ción del mundo contemporáneo a través del
arte en este “Año de la Fe”.
Partiendo de esa finalidad se unieron diversos
patrocinadores entre los que destacan D.
Fran cisco Haro Donoso y Mapfre. También el
Ayuntamiento de Colmenar de Oreja, que

junto a la Fundación “San Juan” y la Real
Her mandad son los organizadores junto a la
Diócesis de Getafe. Hay que reseñar el papel
de la Diócesis que ha cedido las obras y ha
sido la gran promotora. 
Quiero destacar que estamos muy agradeci-
dos a los conventos que han participado, en
concreto a las Clarisas Franciscanas de Gri -
ñón y a las Agustinas de Colmenar de Oreja.
Las piezas que provienen de estos monaste-
rios están expuestas por primera vez al públi-
co, como el Cáliz del Cardenal Cisneros de
Colmenar y los cuatro lienzos de los milagros
de San Antonio de Padua de Carducho y los
cantorales de Griñón.
También hay piezas provenientes de Villa -
mantilla, Sevilla la Nueva, Navalcarnero, Gri -
ñón, Valdemoro, Getafe, Villaconejos, Chi -
chón, Belmonte de Tajo, de la Fundación Je -
sús y San Martín y del Ilmo. Ayuntamiento de
Colmenar; a todos ellos nuestro más sincero
agradecimiento.

Decía D. Joaquín que el arte sacro es un sig -
 no de la presencia de Dios en el mun -
do;¿cómo lleva a Dios observar cálices o
cuadros de temática religiosa, cruces proce-
sionales? 
Esas piezas son fruto de una experiencia de
Dios, y no existirían sin esa fe y sin el deseo
de comunicar esa experiencia a otros. La con-
templación de los diversos objetos destinados
al culto, como los cálices, cantorales, casu-
llas, o los devocionales se convierten en vía
segura para el reconocimiento de la presencia
de Dios en el mundo. Es imposible no fijarse
en ellos detenidamente y no pensar en Dios.

¿Cómo ha ido la inauguración? 
Muy bien, la acogida está siendo estupenda. El

día de la inauguración asistió el Obispo dioce-
sano, D. Joaquín María, en calidad de Pre -
sidente de la Exposición y de depositario de la
mayoría de las piezas. También su Vi cario
General, D. José María Avendaño, y al gunos
Delegados diocesanos. La dirección de la
Fundación “San Juan”, de la Real Her man dad,
la Corporación Municipal de Col me nar así
como representantes de otros ayuntamientos
y de la Comunidad de Madrid. Hubo participa-
ción de varias universidades y de fieles de las
parroquias de donde procedían las piezas.

¿Quiere reseñar alguna característica parti-
cular de la exposición?
Sí, esta exposición cuyo origen es fruto de la
fe, está vinculada también con la Santa Sede,
lo cual la dota de un carácter especial de cato-
licidad y universalidad. Junto a la Presidenta
de la Comunidad de Madrid, Dña. Esperanza
Aguirre, al citado Obispo de la Diócesis, D.
Joaquín María y al Alcalde de Colmenar de
Oreja, D. Francisco José García, participa el
Subsecretario de la Congregación del Culto
Divino, Mons. Ferrer Grenesche, en la Pre -
sidencia de Honor. Asimismo, en el catálogo
se encuentra un amplio documento del Sub -
secretario de la Pontificia Comisión de los
Bienes Culturales de la Iglesia, Mons. José
Manuel del Río. 
El catálogo puede descargarse gratuitamente
en la página web de Fundación San Juan:
www.fundacionsanjuan.es
Aprovechamos para animar a nuestros fieles
diocesanos a que visiten la exposición en el
Museo Ulpiano Checa, hasta el 15 de enero,
y a que descarguen el catálogo para conocer
más a fondo las piezas expuestas y su des-
cripción.

P.F.

Algunos de los asistentes a la

Inauguración. Junto a D. Jesús,

el Obispo diocesano, el Alcalde

de Colmenar de Oreja y la

Subdirectora de Museos.



Javier Bescós, Consiliario del sector
de adultos de AC
Sexto año del “Verano para familias” or-
ganizado por Acción Católica, en Tor -
tosa, para toda la Diócesis. No cabe sino
dar gracias a Dios. Gracias por tantos
participantes, más de 230… Gracias
por tener un pastor bueno y cercano, D.
Joaquín. Gracias por pertenecer a una
Diócesis en la que tantos jóvenes (in-
cluyendo seminaristas y consagradas)
están dispuestos a trabajar como mo-
nitores gratuitamente, transmitiendo su fe
con alegría desbordante. Gracias por tantos sa-
cerdotes felices de poder trabajar y descansar
en comunión. Gracias porque, entre todos, he-
mos conseguido que los niños, según van lle-
gando a la adolescencia y juventud, no renie-
guen de venir a Tortosa, sino que sean ellos
mismos los que “obligan” a sus padres a ir un
año más. Gracias a Dios porque la Acción
Católica crece, se fortalece y trabaja al servicio
de la Diócesis.

Carlota, 16 años:
Ha sido un “Tortosa” inolvidable, por lo que he-
mos hecho juntos (día en la playa, actividades
acuáticas, veladas…); las amistades y sobre to-
do por cómo el Espíritu Santo nos ha “tocado”
a cada uno de nosotros de forma diferente.
Hemos recibido un curso sobre afectividad y
sexualidad, que nos ha ayudado a conocer
nuestro cuerpo,

nuestros sentimientos y nuestras emociones.
Y me he dado cuenta que todo lo que soy ha
sido creado por Dios para el Amor. 

Carmen y Javi, monitores:
Ha sido un auténtico regalo, el de la Iglesia,
familia de familias. Año tras año hemos ido
descubriendo la belleza de la familia cristiana,
testimonio precioso y constante. Esto nos ha
ayudado de modo notable a confirmar juntos
nuestra vocación al matrimonio y a la familia
cristiana, a ejemplo de la Sagrada Familia. 

Miguel, 5 años:
Me gusta que los monitores son muy bue-
nos y quieren mucho a los niños... y no
hay peleas entre niños, y estamos todos
muy contentos porque el campamento es
muy grande y es todo de Jesús y del

Espíritu... Y mientras es-
tán el Obispo y los sacer-
dotes, todo es perfecto.

Teresa 8 años:
Lo que más me ha gus-
tado de Tortosa es es-
tar con mis amigos,
bañarme en la piscina
y rezar el rosario. El Obispo
nos dio rosarios que brilla-
ban en la oscuridad. 
También he aprendido que
Jesús nos quiere a todos. 

Nicolás, 10 años:
Los días en Tortosa eran superdivertidos, nos
levantábamos y salíamos a desayunar, luego
hacíamos juegos. Después comíamos, misa y
¡Tiempo Libre!, pisci, baloncesto. Luego rezá-
bamos un Rosario al aire libre y cenábamos.
Este campamento me ha servido para acer-
carme más a Jesús, sobre todo en las adora-
ciones al Santísimo y en la Consagración al
Espíritu Santo.

Cristina, 12 años
Éste ha sido mi quinto año en "Tortosa". Es
una semana inolvidable para mí, estoy todo
el año esperando que llegue. Yo este año he
pasado a "Juveniles", 1º y 2º de la ESO.
Haces actividades súper divertidas, con mo-
nitores majísimos. Hay distintos grupos a
los que pueden ir los niños: pollitos, tortu-
gas, ardillas, leones, lobos, juveniles y jóve-
nes. Cada grupo hace actividades adecuadas
para su edad, van a la piscina, pintan, hacen
manualidades...Los padres también se lo
pasan muy bien. Por la noche a los grupos

de lo-

bos, juveniles y jóvenes los monitores nos
preparan unas veladas chulísimas. Estoy
deseando que llegue el próximo verano para
ir otra vez.

VERANO PARA FAMILIAS EN TORTOSA
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T odo empezó cuando un sacerdote de mi
parroquia me dijo que animara a los niños

de catequesis a ir a los campamentos que pro -
ponía la Diócesis; al animar a los chicos también
nos animamos nosotros. Yo me animé cuando leí
un correo que ponía que hacían falta monitores y
me cambié. 

Me hacía mucha ilusión pero por otro lado es-
taba muy nerviosa porque nunca había ido como
monitora y sólo había ido como catequista a las

excursiones de mi parroquia y no sabía que ha-
bía qué hacer ni qué estaba bien o mal, eso me
inquietaba y me ponía más nerviosa. 

Pero llegó el día, y allí estaba, rodeada de ni-
ños que no conocía y preguntándoles y cono-
ciéndoles en el autobús, y mis nervios pasaron a
un segundo plano. 

Al llegar a Corporales me sorprendí gratamen-
te y me ilusioné con la alegría que desprendían
los monitores y niños. 

Al ir pasando los días me di cuenta de que
con esa alegría el cansancio no se notaba, to-

dos estábamos unidos en la oración y eso tam-
bién se notaba en Paco (el sacerdote) y en
Cristina (la jefa), y hoy una vez más puedo decir
que no hay mejor manera de vivir el verano, y lo
volveré a vivir. 

Y como todo buen acontecimiento tiene su re-
compensa: esa recompensa es tu alegría: Gra -
cias a todos.

Fiama Lozano

Testimonio de monitora: 

T odo el mundo hablaba de sus duras expe-
riencias en los Picos de Europa; Las Pavas

llevábamos un par de años queriendo ir. Por fin
este año pudimos. El día 2 de julio comenzó una
de las mejores experiencias que he tenido nunca.

Sabía a lo que iba, sabía de quién me fiaba el
día que me subí al autobús.

E s p e r a b a
cualquier co-
sa menos lo
que me en-
contré: mon-
tar tiendas,
dormir con
desconoci-
das, ducha

con manguerón de agua fría... subir montañas
como si no hubiera mañana, que llegábamos a
una cumbre y aparecía otra, que debíamos subir;
y una larga lista de momentos increíbles.

Del día que mejor recuerdo tengo, y del que
más he aprendido, es de uno de marcha a
Covadonga, el peor según decían, el de subir
Trea bajo el sol escalando como se podía, ha-
ciendo equilibrios para no caer. Ese día fue de los
mejores digan lo que digan. Sufrimos, lo justo.
Aunque subimos a paso de tortuga y tardamos
horas y horas, fue una experiencia única. Nos le-
vantamos a las 6:30h y una hora después empe-
zamos a andar, subimos Trea, nos encontramos
con un campamento de la Diócesis de Madrid, y
aquí un regalo, poder presenciar cómo la respon-
sable de botiquín de nuestro campamento aten-
día de urgencia a uno de los suyos.

Llegaba la tarde y se acercaba la noche, sor-
presa, empieza a llover, sin preocuparse, ya falta
poco para llegar... ¡Qué va! Y lo mejor fue que
nos perdimos y fuimos por el barro, algunas as-
queadas, otros lo gozábamos como críos. Con
toda la fiesta del barro se nos apagó el sol, no ha-
bíamos parado desde que comenzó a llover y aún
no habíamos llegado. Pasaban las horas y empe-
zaban a pedir a gritos dormir en cualquier parte,
pero con ayuda del otro campamento llegamos al
lugar previsto de descanso, otro regalo de los
mil. Las 00:30h, llegamos, alegría, descanso,
paz. Al día siguiente disfrutamos de los lagos y
terminamos nuestro camino a Cova donga. ¿Qué
decir de aquel lugar? Pues que ha cobrado mu-
cha importancia para mí porque delante de la
Virgen presentamos a una nueva amiga Pava.

Estrella Domenech

Testimonio de acampado: 

Testimonio de jefa 

DIOS NO ELIGE A LOS CAPACITADOS, SINO QUE CAPACITA A LOS QUE ELIGE

C uando te encomiendan ser jefa de campa-
mento lo primero que se te viene a la cabe-

za es: ¿por qué a mí? Eso es lo que pensé allá por
el mes de marzo… Es la primera reacción, pero
poco a poco te das cuenta, que con tus capacida-
des no llegas a ningún sitio y caes en la cuenta de
que tú eres un simple instrumento que Dios usará
durante unos días para acercarse a unos niños.
Nunca había ido con chicos tan pequeños y me
quejaba de ello con una amiga. Su respuesta me
ayudó un montón: “A Jesús le encantan esos
niños, y si a ti no te terminan de convencer…¿qué
más da? Piensa siempre…¿Es lo que le gusta a

Jesús? ¡Pues de cabeza! Ya se encargará Él de
confortarte, fortalecerte y ayudarte en la prueba”.

Esta amiga me ayudaba también a darme
cuenta de lo que es ser jefa. Me decía : ten siem-
pre presente que el ser jefa es sólo para SERVIR
más, para ser más entregada, más generosa,
más amable, más dulce, menos pesimista y más
positiva, menos quejica y más sacrificada que
cualquiera que vaya al campamento. Ese es tu
puesto. La última cuando la ocasión lo requiera,
y la primera para tirar para adelante con alegría y
olvidándote de ti para pensar en los demás. Eso
es ser jefa. La que más ofrece y la que más re-

za… lo demás, es puro trámite que lo puede ha-
cer cualquiera.  

Ahora la frase que me viene a la cabeza es:
¡Gracias Jesús por haberme puesto al frente de
esta tarea! Y gracias María por haberme cuidado
tanto en estos días. Sólo así he podido darme
cuenta, de que quién pierde su vida por mí, la ga-
nará. (Mt 16, 24). Porque Dios no elige a los ca-
pacitados, sino que capacita a los que elige.

Cristina Lozano

Campamentos: 

UNA EXPERIENCIA INOLVIDABLE
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Vuelta al cole, comprar libros, agendas, lápices, forro, ver a los compañeros… Parece que todo
regresa a la normalidad. ¿Qué ha pasado en estos meses? Un gran número de niños,
adolescentes y jóvenes han vivido una experiencia que nunca olvidarán. Para que  veáis cómo
se lo han pasado, y os entren ganas de asistir al curso que viene… ellos mismos nos cuentan
su experiencia.



E n el 2012 la Campaña de Manos Unidas re -
clama el cumplimiento del Objetivo 6º del

Milenio: la protección del derecho de todos a la
salud, combatiendo el VIH/Sida, el paludismo o la
malaria, y las enfermedades olvidadas, que, pese a
serlo, son especialmente virulentas entre los más
pobres. Jesucristo asumió el sufrimiento humano.
Pasó por el mundo haciendo el bien y curando
enfermedades que nos hablan de ser sanados de
una enfermedad más profunda: la de vivir como si
Dios no existiera y dando la espalda al prójimo.
Todos somos responsables de alcanzar este objeti-
vo, el derecho a la salud es una cuestión de justicia
social y de responsabilidad personal.  

El primer gran problema es haber convertido la
salud en un negocio multimillonario, un escándalo
que tenemos que denunciar. La Santa Sede ya ha
pedido varias veces a las grandes farmacéuticas
que rebajen los precios de los fármacos y garanti-
cen a todos el acceso a los medicamentos. 

El bajo nivel de desarrollo, la pobreza, la falta
de educación y la ausencia de políticas sanitarias
equitativas son la causa del aumento de las en-
fermedades infecciosas que causan numerosas
muertes en los países más pobres y vulnerables.
La mayoría de las muertes por infección, que
acarrean un gran número de muertes en la infan-
cia podrían evitarse con un adecuado programa
de vacunación, y de medidas de salud pública
básica. Las infecciones respiratorias agudas, co-
mo la NEUMONÍA, es la causante del mayor nú-
mero de muertes de niños con insuficiencia de
peso al nacer o a aquellos con sistemas inmuni-
tarios debilitados por malnutrición u otras enfer-
medades. 

La TUBERCULOSIS ha reaparecido con especial
virulencia causando millones de muertes al año,
en muchas ocasiones se contrae con VIH. Ac tual -

mente una tercera parte de las defunciones de los
enfermos con Sida son producidas por la TUBER-
CULOSIS.

LAS ENFERMEDADES DIARREICAS provocan la
muerte de casi dos millones de niños menores de
cinco años cada año: entre estas enfermedades fi-
guran la FIEBRE TIFOIDEA y la ROTAVIROSIS,
principal causa de la diarrea en los niños. La MA-
LARIA o PALUDISMO causa la muerte de más de
un millón de personas al año, afecta gravemente al
África Subsahariana, donde causa una de cada cin-
co muertes infantiles. El SARAMPIÓN es la enfer-
medad más contagiosa de cuantas padece el ser
humano y una importante causa de mortalidad in-
fantil, unas 900.000 muertes al año.

El VIH/Sida es una de las epidemias más des-
tructivas de la historia. En el año 2009 había 33
millones de personas infectadas por el VIH, de las
cuales 22 millones vivían en África subsahariana, y
el 60% eran mujeres. La mitad de los lactantes, in-
fectados por sus propias madres, murieron antes
de cumplir los dos años. Manos Unidas, entiende
que la raíz de esta epidemia es moral y que está
estrechamente relacionada con el sentido de la
sexualidad. Además, nuestro objetivo no es sólo
evitar las consecuencias del Sida, sino, erradicar
sus causas: la miseria, la ignorancia, la discrimi-
nación sexual, la explotación laboral, la trivializa-
ción de la vida, de la sexualidad, del matrimonio y
de la fidelidad, entre otras. MM.UU apoya nume-
rosos proyectos de prevención, acogida y trata-
miento de enfermos de Sida, sobre todo en Áfri-
ca. Tenemos como ejemplo las Franciscanas
Misioneras de África, que con el apoyo de
MM.UU, iniciaron el programa “EDUCACIÓN PA-
RA LA VIDA” para informar y concienciar a la po-
blación sobre los riesgos del Sida y procurar
cambios de conducta en la sociedad.   
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Señor, no sólo nos has salvado mu-
riendo por nosotros, también has queri-
do quedarte en la Eucaristía hasta el final
de los tiempos, para ser nuestro alimen-
to y nuestra compañía. Nosotros que co-
nocemos tu Amor, y que sabemos dónde
estás, pasamos mucho de Ti; te visita-
mos cuando necesitamos algo o quere-
mos encontrar la dulzura de tu compa-
ñía; motivos egoístas, siempre nos bus-
camos a nosotros mismos. No pensa-
mos en la alegría que sientes tu al vernos
y el precio que pagas por conseguirlo.

Tendríamos que pensar, por ejemplo
al ir a dormir, en lo solo que quedas en
las iglesias. La lamparita y Tú, en la os-
curidad y el silencio, oís el crujir del edi-
ficio, el viento y la lluvia azotando el ex-
terior de los muros, etc (¿En qué piensas
en esas horas de soledad…?).

Anochece, hace tiempo que se mar-
chó el último cristiano. Algunos estuvi-
mos distraídos, apenas pudiste hablar-
nos al corazón, tal como te lo habías
propuesto, y aunque Tú ya no sufres, te
has sentido defraudado. ¡Nos habías es-
perado con tanta ilusión!

Señor, las Iglesias permanecen cerra-
das, se abren un poco antes de la hora
de la misa, pero se aprovechan muy mal
esos minutos. Muchos de los fieles nos
saludamos, preguntamos por nuestra
salud y hablamos de lo cotidiano de
nuestras vidas… La misa después de
una preparación tan disipada corre el
riesgo de ser rutinaria; cuando termina
comienzan los recados, los comentarios
y demás. Tú, silencioso nos ves mar-
char tan inconscientes y presurosos co-
mo siempre. Y como nos conoces tan
bien, no te sorprendes; quizá mañana,
piensas, llegarán más receptivos y po-
dré darles las Gracias que les tengo re-
servadas.

Señor, en estos tiempos de la comu-
nicación: teléfonos de  todo tipo, corre-
os, etc. no tiene sentido que esperemos
a cambiar impresiones en el tiempo y
lugar de la oración, es una descortesía
muy grande de nuestra parte hacia Ti;
crea un ambiente poco favorable para to-
dos, y además es injusto para los que vi-
nieron con el deseo de orar.

¡Señor haznos consecuentes con la
Fe!¡Qué se nos haga corto el tiempo que
pasamos contigo!

Virgen Consagrada de Getafe

LA SOLEDAD 
DEL SEÑOR

La salud derecho de todos: 
¡ACTÚA!

Liturgia



Nueva Señal 

www.elultimoverano.nophoto.org



U n año de gratitud, esfuerzo personal, ¡mi -
lagros!, se abre ante nosotros, si procu-

ramos vivirlo firmes en la virtud teologal que
nos propone Benedicto XVI, quizá porque la Fe
es  lo que más necesitamos en este siglo pro-
metedor, imprevisible, doloroso en muchas
ocasiones por sus luctuosos acontecimientos.
Ya lo decía, en 1939, un santo de nuestros días:
“Estas crisis mundiales son crisis de santos”
(San Josemaría Camino 301). Por otro lado
todos necesitamos un “plus” de esta virtud. De
ahí que los Apóstoles le dijeran al Señor:
“Auméntanos la fe”. 

Así las cosas me permito compartir estas re-
flexiones que, ante todo, me hago a mí misma.
Pienso que una buena práctica, en el Año de la
Fe -ese regalazo que Dios nos hace a través del
Santo Padre- podría ser repetir las palabras cla-
ve que apuntalan nuestra fragilidad, lo que so-
mos y lo que podemos ser con la gracia de
Dios: “CREO EN NUESTRA SANTA MADRE LA
IGLESIA, CATÓLICA, APOSTÓLICA, ROMANA”.
Se trata de un acto de fe sencillo que casi no
nos lleva tiempo y que tiene consecuencias
muy importantes para un cristiano.

Las notas que proclamamos y que definen a
la Iglesia, nos marcan el camino a seguir. Por
Santa la veneramos, nos esforzamos por cono-
cerla y no la cuestionamos jamás; cosa que
ocurre cuando falta la formación necesaria para
saber distinguir lo verdadero de lo falso. Como
Madre, la amamos incondicionalmente. Siendo
Católica –universal- sentimos, como parte de
nosotros mismos, la Unidad que procuramos
vivir con la ayuda de Dios. Al estar fundada so-
bre la roca de Pedro aceptamos su magisterio
bajo el pastoreo del Papa y de sus sucesores.  

Miembros del Cuerpo Místico, cuya cabeza
es Jesucristo, los cristianos somos y nos senti-
mos IGLESIA, en lo personal y en lo comunita-
rio, en todas las circunstancias de nuestra vida,
sufriendo como propias las faltas de respeto
que padece cuando alguien se refiere a ella con
frivolidad y por ignorancia. Con la certeza de
que la eternidad será corta para agradecer al
Señor los inmensos favores y beneficios que
nos llegan a través de su mediación, por manos
de sus ministros, los sacerdotes.

“La fe sin obras está muerta”. Santiago en su
epístola nos lo recuerda con meridiana claridad

(2,17). ¿Que obras, pues, debemos hacer, los
atareados y probados cristianos del siglo XXI,
para que nuestra fe sea firme y crezca?: Obras de
Misericordia; vivir el espíritu de las Bien aven -
turanzas (Cate cis mo, 1716), empezando por los
más cercanos y necesitados, “Hay que dar cari-
ño y descubrir cariño. Hacen falta personas así,
que hagan favores, que presten servicios, que
sepan ceder, que no riñan, que no hundan a los
demás, que no sean vengativas, que sonrían,
que comprendan y acojan” (F. Armenteros “La
Caridad”). Gente pacífica que transmita sereni-
dad, que huya del protagonismo solapado, fruto
peligroso de la vanidad, que no juzgue, que prac-
tique la corrección fraterna en directo, evitando
así la estéril y cruel murmuración que tanto daño
hace y tanto sufrimiento ocasiona. Personas que
sean, y hagan, felices a los demás porque Dios
nos ama y quiere que estemos contentos; la for-
ma más natural y cariñosa de alabar al Señor.
Hace falta  ser fieles. ¡Es así como nos llama la
Iglesia! Con solo pisar sus umbrales nos acoge y
bendice con este maravilloso nombre: FIELES.
Una buena madre siempre cree en sus hijos.

Luz María de la Fuente
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PENSANDO EN EL AÑO DE LA FE: 

“CREO EN LA IGLESIA”

L as vacaciones han sido algo realmente
excepcional, es estupendo que el Señor

haya puesto un deseo inagotable en nuestro
corazón, que nos ha llevado a compartir y
convivir a 130 personas; los apóstoles también
tuvieron que hacer este recorrido para llegar a la
certeza sobre quién era Jesús, fue necesario
convivir con él.

Comenzar la mañana haciendo “memoria”
de Quién nos hace, rezar Laudes, el Ángelus, y
el momento de palabra, que nos permitía co-
menzar el día con una conciencia distinta y le-
vantar la mirada de tal forma que la unidad y
la alegría se manifestaba en cualquiera de los

momentos del día: juegos, excursiones, can-
tos, Eucaristía, etc… Estas propuestas no
pretenden llenarnos el tiempo para que no
tengamos sensación de estar ociosos, sino
que cada gesto que vivimos durante estos dí-
as, cada espacio y tiempo que compartimos
nos están educando para la vida, porque estas
vacaciones no pretenden ser una válvula de
escape del estrés diario, sino las vacaciones
en las que uno se siente realmente libre.
Como decía el padre Anas, cada gesto, cada
acción que realizamos, está cargada de con-
ciencia y así uno aprende a responder con
amor a todo lo que hace en la vida. 

Alguien decía: “Me he encontrado con un
¡¡ESPECTÁCULO!! Su presencia era evidente.
He visto el cambio en mí, esta mañana en el
trabajo tenía en el rabillo del ojo muchos ros-
tros sorprendidos de este cambio de vida que
sólo Él puede darnos; hechos, detalles, bro-
mas, miradas,..... ¡Cómo me han acompaña-
do y me acompañan!

Otra decía: “Me recuerda al texto del Papa
“Fijaos los unos en los otros”. Sólo la aten-
ción atenta y verdadera te permite estar en
disposición de ser un bien para otros, pero yo
no puedo ser un bien para otros, si no percibo
mi humanidad como una gracia que se me ha
dado”.

Alguien más nos decía: “Ahora soy mucho
más consciente de lo que ocurre a mi alrede-
dor. Estoy más atenta a la vida. (…) estas va-
caciones me han ayudado a “ver” más, a no
quedarme sólo en lo superficial sino a buscar
más el porqué de las cosas.  Vivir así es lo
más correspondiente, es VIDA. He vuelto con
el deseo de que esto no se acabe, quiero que
se multiplique. Lo pido para vosotros tam-
bién, porque vivimos para hacer partícipes al
mundo de lo más preciado que tiene la Iglesia:
CRISTO”

C.L.

VACACIONES EN TORTOSA: 

ES EL TIEMPO DE LA PERSONA

Vacaciones organizadas por Comunión y Liberación (Parroquias San

Pablo -Getafe- y San Juan Bautista- Fuenlabrada)
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... A MI GENTE DE LA PARROQUIA

H
oy estoy reflexionando sobre lo que
ha cambiado mi vida en tan poco
tiempo.

El otro día me preguntaba Pepe en una reu-
nión de Cáritas, sobre este cambio y qué fue
lo que influyó para que se produjera este su-
ceso.

Creo que este cambio ha sucedido porque
mi vida estaba en un punto tan desilusionado y
fuera de toda perspectiva que no creía en nada
ni esperaba nada de nadie, porque era tan poca
cosa que la gente ni me miraba, ya no existía.

Pero un  día de los que vagaba por la calle leí
en la puerta de la parroquia que estaba expuesto
el Santísimo, y yo, que he sido adorador noctur-
no muchos años en Móstoles, pasé a la Iglesia y
me salió Pepe al encuentro. Me preguntó donde
vivía y le dije que en la calle, me citó para el día
siguiente, me duché y me afeité en la parroquia,
me dio  algunos alimentos y me invitó a que pa-
sara todos los miércoles a ducharme y asearme,
y el sábado, a una comida de caridad que daba
en la parroquia.

Aquí tuve un punto de inflexión y me dije:
¡Cómo hay una persona que se interesa por mí!
Pero no paró ahí la cosa. Este hombre contó a
sus gentes que había un hombre que vivía en la
calle y dormía en un coche cerca de la parroquia,
y estas personas empezaron a acercarse a mí de
forma afectuosa y sin hacer preguntas; quedé
muy sorprendido.

A continuación tuve una insuficiencia cardia-
ca, y me hospitalizaron durante veinte días. Al
darme el alta, el médico me remitió a los
Servicios Sociales. Fui a Cruz Roja para que me
facilitaran la medicación y me encontré con
Conchi, trabajadora social que además de la me-
dicación, se implicó de tal forma, que en 24 ho-
ras me sacó de la calle, alquiló una habitación en
un piso compartido; y Carmen Trejo, trabajado-
ra social del Centro de las Mar garitas, hizo el
resto de la obra.

Estas personas me han hecho reflexionar y
decidir que a esta gente yo no puedo fallarle y

dejarlos en la estacada. Que todas estas perso-
nas que tanto han hecho por mí (sin pedir nada a
cambio) merecen la satisfacción personal de sa-
ber que están dando los pasos adecuados y es-
tán en el buen camino, y que un día Dios lo ten-
drá en cuenta y premiará su trabajo. Y aquí em-
pezó a cambiar mi forma de ver las cosas.

Si hay gente tan altruista que da tanto por na-
da ¿Por qué no hago yo algo así y dedico mi
tiempo (que es lo que tengo) a ayudar a los de-
más?, y así me siento útil a pesar de mis limita-
ciones.

¡Y éste fue el suceso. ¡Encontrar a Pepe en la
Parroquia de San Pablo de Getafe Norte! Ahí
empezó a cambiar mi vida y a encontrarle senti-
do a las cosas que me sucedían. 

¿Por qué estas gentes de la parroquia me tra-
taban con tanto afecto si no me habían visto en
su vida? ¿Qué veían en mí? Si yo era insignifi-
cante. No era nada ni nadie. ¿Qué les hacía ac-
tuar de ésa forma? ¿Sería verdad que Dios exis-
tía, que a través de estas personas quería ten-
derme su mano? 

Tendría que reflexionar sobre todo esto que
estaba sucediendo. Era tan raro que en los tiem-
pos que vivimos en los que si no pisas te pisan,
porque se han perdido todos los valores que nos
inculcaron nuestros mayores.

Yo no tenía nada que ofrecerles, luego no era
el interés material lo que les movía. Tendría que
ser algo más profundo y espiritual.

Empezaron a invitarme a sus reuniones y ex-
cursiones, a sus encuentros y asistencias a la

Escuela de Cristianismo. Asistir a diario a la
Eucaristía y comulgar día a día, y ahí me fue
entrando el gusanillo de pensar que dentro de
mis limitaciones podía aportar algo a éste gru-
po de extraordinarias personas que con su
conducta y forma de hacer las cosas me habí-
an cambiado el chip.

Hoy la parroquia y sus gentes me han en-
ganchado. Ellos dan sentido a mi vida. Esta ya
no es un vagar por las calles y parques sin
rumbo ni dirección.
Ellos me dan alguna ocupación con la que me

entretengo, ocupo mi tiempo libre y al mismo
tiempo me siento útil.

Hoy con la ayuda de Dios éste grupo son mi
gente, mi familia y razón de ser. Yo ya no conci-
bo mi vida sin este entorno.

¡Qué bien está trabajando esta gente!
Claro que esto no es labor de un día. Llevan

16 años construyendo esta obra que les está
quedando de maravilla y que tan buen fruto está
dando. Yo soy una prueba de su eficacia por ha-
berme guiado a reintegrarme a la sociedad, sa-
cándome de las sombras de la desilusión, la
desesperanza y el despego por la vida vacía que
llevaba.

Desde estas líneas quiero animar a estas per-
sonas a que continúen con ésta labor de cons-
trucción, porque hay veces que nos desanima-
mos creyendo que estamos haciendo poco y
que no merece la pena.

Pero decía Teresa de Calcuta que una gota de
agua no hacía el mar, pero que el mar sería me-
nos si le faltaba una gota.

Continuad con ésta labor que la vida está he-
cha de cosas pequeñas, que no por eso son me-
nos importantes e imprescindibles.

Los excluidos sociales valoramos mucho más
un gesto afectivo que una ayuda de alimentos, o
dinero.

Gracias amigos por ser los artífices de mi re-
surrección. Que Dios os bendiga y cuide de
vuestras familias.

Pedro Ruiz

PÁRROCO
D. Antonio Yáñez Gó mez, de San An -
tonio, en Aran juez.
D. Tomás Julián Sanz Gómez, de San ta
Mara villas de Je sús, en Getafe.
D. Alberto Tejerizo Tora ño, de Cor -
pus Christi, en Lega nés.
D. Carlos Bermejo Mar tín, de San
Esteban Proto mártir, en Torrejón de Ve -
lasco.

D. Israel Guijarro Álvarez, de San Mar tín
Obispo, de San Martín de Valdeiglesias.
D. Herminio Majeda Es te ban, de San
Nicasio, en Leganés.
D. Manuel Torres López, de Ntra. Sra.
de las Angustias, en Aran juez.
D. Cruz Gonzalo López Pa lomo, de San
Isidro, en Leganés.
D. Francisco Javier Za pa ta, de Cristo
Liberador, en Parla.

D. José Manuel García Na ranjo, de San
Eladio, en Le ganés.
D. Antonio Cano García Viso, de San
Rafael, en Ge tafe.

VICARIO PARROQUIAL
D. Daniel Fabre Jáñez, de la Asunción
de Nuestra Señora, en Arro yomolinos.
D. Santiago García Ló pez, de Nues  tra
Señora de Zarza que mada, en Lega nés.
D. Jesús Cerrato Merino, de Santos
Justo y Pastor, en Parla.

OTROS
D. Isaac Parra Mogollón, De legado
Diocesano de In fan cia.
D. Luis Manuel Valle cillos, Delegado de
Patri monio Cul tural de la Igle sia.
D. Juan José Alonso So malo, Delegado
Dioce sa no de Misio nes y OMP.
D. Carlos Díaz Azarola, Cape llán del
Convento de las M.M Carmelitas, en la
Aldehuela, Getafe.
D. Javier Bescós Corral, Formador del
Seminario Dioce sano Nuestra Seño ra
de los Apóstoles
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En medio del conflicto bélico de
los años 90 que asoló Sarajevo,
dos hermanas, Atka de 12 años y
Hana de 21 se separan. La peque-
ña, parte hacia Croacia donde lle-
vará una vida de refugiada, mien-
tras la mayor queda a cargo de la
familia, cinco hermanos pequeños
y la abuela, sobreviviendo entre
francotiradores y ataques de mor-
tero, con hambre y con miedo.
Pero, como suele pasar ante situa-

ciones de crisis, al final, la fe, la
fortaleza y la esperanza hacen aflo-
rar lo mejor de las personas.

No es un libro sobre la guerra, es
un libro sobre la familia, la fuerza de
voluntad y la solidaridad.

Un libro que cautiva desde la pri-
mera página con su estilo directo y
su ágil narración. Dos historias que
se mezclan hacia un buen y único
destino: la paz.

La guerra en Bosnia Herzegovina

comenzó en marzo de 1992 y se pro-
longó hasta noviembre de 1995. La
ciudad de Sarajevo permaneció 46
meses sitiada. Se calcula que murie-
ron más de 10.000 sarajevenses y
hubo más de 60.000 heridos. Al final
de la guerra habían perdido la vida
más de cien mil bosnios y más de un
millón ochocientas mil personas tu-
vieron que emigrar a causa del con-
flicto.

Paloma Fernández Arias

8 Adiós Sarajevo. Atka Reid y Hana Schofield. Ed. Rialp. Madrid 2012. 335 págs.

Tres libros, que contribuyen a
vivir en lo esencial de la vida cris-
tiana siguiendo los pasos del tes-
tigo creíble de Cristo, San Pedro
Poveda. El primero, cuyo autor es
Pedro Poveda, ayuda a volver con

entusiasmo a la vocación arrolla-
dora de los hombres y mujeres de
la primitiva Iglesia. En los otros
dos, María Dolores Gómez Molle -
da, recopila y estructura lo que el
fundador quería para la Insti tu -

ción Teresiana en un lenguaje ac-
tual y sugerente. 

Unos atrayentes, hermosos y
pedagógicos libros al comienzo
del nuevo curso.

José María Avendaño

8 Vivir como los primeros cristianos, Madrid 2003, 117 págs; 
Pedro Poveda, hombre de Dios, D. Gómez Molleda, Madrid 2003, 69 págs; 
Tengo algo que decirte, Madrid 2001, 61 págs. Editorial Narcea.

CULTURA

8 Secretos para ser feliz en pareja, Marta Cuerda y Ángel Toral (coord.) Ciudad Nueva, Madrid 2012,
254 págs.

8 Lo que España debe a la Iglesia Católica. Luis Suárez Fernández. Homolegens, Madrid 2012, 310 págs.

Ensayo en el que el prestigioso
historiador consigue una síntesis,
rigurosa y amena, con carácter
divulgativo.

Lo que España debe es mucho:
los derechos naturales e inaliena-
bles y el derecho de gentes; orden
moral; fe y razón; feminidad; be-
neficencia; universidades; ascéti-
ca y mística; confianza en la per-

sona humana e igualdad de los
se res humanos; la autoridad es
un bien y el amor en el gobierno;
cumplimiento del deber; órdenes
religiosas; libre albedrío y capaci-
dad racional; el caballero cristia-
no; el arte; los mártires… la de-
fensa frente a los turcos y hacer
de América un bastión católico.

No deja de señalar los desacier-

tos, p. ej. con los judíos y musul-
manes; y los fallos, como la de-
rrota en la defensa de la fe; abu-
sos de la Inquisición; el saqueo
de Roma.

Recomendable para todos los
públicos; en particular sacerdotes
y alumnos de ESO y Bachiller.

F. Armenteros Montiel

Un libro pensado para los que
quieran pararse a reflexionar de
una forma sencilla y realista so-
bre su vida matrimonial; y para
esos matrimonios que, tantas ve-
ces, no caen en la cuenta de que
el amor hay que cuidarlo. Habla
por extenso de acoger, compartir,
dialogar (con el cuerpo y con el
alma), del silencio; falta alguna
referencia a la espiritualidad ma-
trimonial y a que el matrimonio es
“a tres”.

Escrito por autores con distinta
personalidad, y desde ámbitos
profesionales muy variados, des-
cribe, a través de la experiencia y
testimonios de parejas que trans-
miten un mensaje de esperanza,
la propuesta de que es posible vi-
vir la aventura del matrimonio
con un amor creciente y para toda
la vida; incluso seguir amando sin
luz, en la oscuridad.

Algunos matrimonios pueden
descubrir, a través de la lectura,

que las dificultades, que nunca
faltan, deben servir para crecer; y
avanzar, a veces sin ver, puede
llevarnos a descubrir algo nuevo

Si los lectores se sienten iden-
tificados con estos testimonios y
buscan ayuda, y encontrar un lu-
gar en el que recibir algo de luz,
pueden acudir al Centro de Ori -
entación Familiar de Getafe:
646175703 / 912796543. 

Y aconsejarlo a otros.
María Eugenia Huete


